

# LA UNION CATOLICA.

Periódico Bise-manal Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. La Sociedad "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M. Sanchez G.

*Hæc est victoria quæ vincit mundum, fides nostra.*

1.º Joan V. 4.

San José, jueves 23 de Julio de 1891.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20.)

## CONDICIONES.

Remitidas:—Cada centm. de columna... \$0-18  
Id. Id. de intereses generales... 0-10  
Avisos:— Cada centm. cuadrado (1 v.)... 0-01  
Id. Por 3 meses... 25 oyo menos.  
Id. Por anualidad 50 oyo  
Suscripción: { Número suelto... 0-10  
Un trimestre... 2-00  
La correspondencia debe dirigirse al Administrador.  
"LA UNION CATOLICA" no responde de los manuscritos que se le remitan.

Administración: CALLE 19, S.—N.º 159.

La Religión Católica Apostólica Romana, la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

[Artículo 51 de la Constitución Política.]

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

[Art. 52 *ibidem*.]

Todo Costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

[Art. 53 *ibidem*.]

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

[Art. 33 *ibidem*.]

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

[Art. 37 *ibidem*.]

Ninguna autoridad puede arrogarse facultades que la ley no le concede.

[Art. 16 *ibidem*.]

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

[Art. 19 *ibidem*.]

He jurado cumplir y hacer cumplir la Constitución y las leyes de la República: solemne promesa, síntesis la más completa que puedo presentar en mi programa de Gobierno.

JOSÉ J. RODRÍGUEZ.

(Discurso inaugural de 8 de Mayo de 1890.)

## CALENDARIO.

JULIO de 1891.—Este mes tiene 31 días.

Juev. 23.—San Apolinario, ob. y mr., san Liborio, ob., santa Primitiva, vg. y mr.  
Vier. 24.—(Vigilia. Ayuno.) San Francisco Solano, conf., y santa Cristina, vg. y mr.  
Sáb. 25.—SANTIAGO EL MAYOR, APÓSTOL, patrón de España y de las milicias de esta República, santa Valentina, vg., san Cristóbal, mr., y san Teodomiro, monje y mr.

## INTERESANTE.

Habiendo comenzado el 3.º trimestre del presente año, rogamos á nuestros agentes y suscriptores el pronto arreglo de las suscripciones pendientes y el envío de los fondos respectivos.

## "LA UNION CATOLICA."

### Visita oficial á Limón.

El Congreso Constitucional se sirvió invitar atentamente al Ilustrísimo y Reverendísimo señor Obispo, Doctor don Bernardo Augusto Thiel, para el viaje de recreo que los honorables miembros de la Cámara dispusieron hacer á nuestro puerto de Limón, y para el cual fueron del mismo modo invitado el señor Presidente de la República, altos funcionarios públicos y otras personas. Al Ilustrísimo Prelado le fué imposible concurrir, por no permitírsele perentorias ocupaciones de su ministerio; pero deseando complacer los deseos del Cuerpo Legislativo y los suyos propios, envió en su representación á dos honorables miembros del Cabildo Eclesiástico, los señores Canónigos don Felipe Vargas y don Moisés Ramírez.

Sabemos que el viaje se efectuó con toda felicidad, y que los distinguidos viajeros han regresado satisfechos de la visita. Han palpado las innumerables dificultades que ha habido que vencer para dotar al país con la magnífica vía férrea que en pocas horas nos pone ya en las riberas del Atlántico y en fácil contacto con la gran República del Norte y las naciones de Europa; y han comprendido el gran paso que ha dado Costa Rica en la vía de su progreso material. Sin duda han comprendido también nuestros legisladores, como el señor Presidente de la República y los demás estimables caballeros que los acompañaban, que *no sólo de pan vive el hombre*, y que el progreso de un país, para que sea tal, para que sea sólido y verdadero, no debe consistir exclusivamente en las ventajas materiales, sino que ha de estar indefectiblemente acompañado del progreso moral, porque un pueblo sin virtudes no puede ser nunca un pueblo civilizado, y no será virtuoso un pueblo si no es religioso, si no reconoce á Dios y vive en la observancia de su ley.

En los Estados Unidos de América,—la República Modelo,—al trazarse las líneas de una nue-

va ciudad, lo primero que se hace es el templo y la escuela, porque se comprende que la primera necesidad y el primer deber del hombre es rendir el tributo de su adoración y de su amor á Dios, y luego el de adquirir los conocimientos necesarios para subvenir á las necesidades de la vida, que ha de emplear cumpliendo las leyes del Criador.

Entre nosotros, como cristianos, se ha seguido casi la misma práctica: no hay población de mediana importancia que no tenga su iglesia, ó siquiera una ermita levantada á costa de los propios vecinos.

Al trazarse el plano de la ciudad de Limón, nuestro Gobierno hizo designar el sitio que debía reservarse para la erección del templo católico, obra que es de lamentar no se haya podido emprender hasta la fecha, no obstante los deseos de la autoridad eclesiástica. Ha sido parte á dificultar la obra la circunstancia de que la población costarricense de Limón se ha compuesto hasta ahora de personas, en su mayoría empleados del Gobierno, que por las condiciones higiénicas del lugar ú otros motivos, no han pensado fijar en él su residencia, y no viven allí sino por poco tiempo. Más hoy, que la localidad ha sido notablemente mejorada, ofreciendo cada día mayores atractivos, es de esperar que los vecinos católicos, sobre todo los que poseen en ella alguna propiedad, se decidan á dar una inequívoca muestra de su religiosidad, que es la condición más noble del hombre, secundando con decidido entusiasmo y esfuerzo constante la acción de las autoridades eclesiástica y civil, seguramente deseosas de que el que es hoy puerto importantísimo de Costa Rica, nación católica, ostente en breve con orgullo entre sus edificios, el templo de Dios.

Hemos visto con gusto que esta idea, oportunamente indicada por el señor Canónigo Vargas en un brindis, fué bien acogida, y esperamos que se lleven á la práctica los buenos propósitos formulados.

Leyendo la relación un tanto desabrida y poco cortés que de este viaje hace *El Partido Cons-*

titucional en su número correspondiente al 21 de este mes, encontramos el siguiente párrafo:

"Se cuenta que en aquella isla (La Uvita) hubo preciosísimas escenas y entre otras mil cosas se dice que el maestro Chaves recogió un caracolito dentro del cual apareció una medalla con la Virgen y una inscripción francesa y fecha de 1830 ó 1850 (está algo borrado) en el anverso, y 12 estrellas y una cruz en el reverso, con dos corazones, uno atravesado de espada y otro no. "Hé ahí una buena base para la iglesia de Limón y su nombre."

Sobre este particular hemos hablado con el Sr. Chaves, quien nos ha mostrado la medallita y nos ha referido su casual hallazgo. Es ésta una medallita francesa de Nuestra Señora de las Victorias, designada aquí generalmente con el nombre de "medalla milagrosa." ¿Cómo se encontraba encerrada dentro del caracol y desde cuándo? Es difícil de averiguar. De todos modos, don Rafael Chaves está muy contento, y con razón, de su hallazgo; y respecto al nombre ó dedicación que tenga la iglesia del Limón, no nos parece mal la indicación de que se la consagra á Nuestra Señora de las Victorias: es título bastante significativo y halagüeño.

Después da cuenta el mismo periódico de que en la mañana del día 18 fueron bautizados por el señor Presbítero Vargas "obra de tres docenas de paganitos de aquel puerto, cosecha que—añade—parece muy promisoría para la iglesia de la comarca."

## La Unión Católica en Francia.

ALOCUCIÓN PRONUNCIADA POR SU EMINENCIA EL CARDENAL RICHARD AL TERMINAR LA PRIMERA SESIÓN GENERAL DE LA VIGÉSIMA ASAMBLEA DE LOS CATÓLICOS EN PARÍS.

"Señoras, Señores:

Sólo una palabra es necesaria para terminar esta sesión llena de interés. Como en los anteriores años, y más aún que en los años precedentes, debo desde luego atestiguar nuestro reconocimiento para con el eminente presidente del congreso católico, reconocimiento tanto más grande cuanto que esta tarde ha tenido que triunfar de sus faenas para dirigirnos la palabra con una elocuencia impercedera.

Al escucharlo recordé la palabra de Bossuet en la oración fúnebre del príncipe de Condé: "Una alma guerrera siempre dirige al cuerpo que anima." (Vivos aplausos.)

El senador, señor Chesnelong, ha tenido á bien al principio de su discurso recordar mi respuesta á los católicos sobre su deber social. Si he escrito esa carta ha sido por obedecer á mi conciencia; y si ella ha podido producir algún bien yo lo debo á la adhesión de mis venerables colegas en el episcopado; lo debo sobre todo á que he procurado conformarme á las enseñanzas del Soberano Pontífice. Yo podría, me parece, añadir que la simpatía con que mi palabra ha sido escuchada ha mostrado que ella respondía á las necesidades de las conciencias en la presente situación. Desde hace largo tiempo yo tenía la convicción de que la lucha actual estaba fuera y por encima de las cuestiones políticas y que teníamos delante este dilema que recuerdo cada momento: "¿La Francia volverá á ser cristiana ó dejará de serlo?" Solamente que los dos términos de la cuestión no estaban tan desligados como lo están al presente. Hay, en efecto, en los acontecimientos de este mundo horas providenciales en que se hace luz sobre las cuestiones debatidas en el seno de una nación. Nosotros estamos en una de esas horas providenciales para la Francia. Por eso ha venido una palabra de ella misma á posarse bajo mi pluma ó sobre mis labios: la *Francia cristiana* puesta frente á las sectas anticristianas y defendiendo contra ellas la libertad de su fe, sus tradiciones nacionales y religiosas.

El deber estaba trazado. Era tiempo de decir á los católicos que la fe está en peligro si se continúa haciendo pasar á la legislación el programa de la francmasonería y de las sectas anticristianas. Yo doy gracias á Dios de que este llamamiento ha sido atendido. He creído, en efecto, que era llegado el momento de dirigirse al pueblo cristiano de Francia. Ya lo había sentido en el momento de hacer mis plegarias á Nuestra Señora por la nueva apertura de las cámaras. Yo lo deseaba desde hace muchos años; y vacilaba en hacer un llamamiento que bien pudiera tal vez no haber sido escuchado. Pero, después del voto expresado por los congresos de Lila y de Nantes, he comprendido que el pueblo cristiano de Francia quiere recurrir á Dios por la oración y que ha llegado la hora de convocarlo al pie del altar.

Era bello y edificante el espectáculo ofrecido por estos hombres que llenaban el 25 de Enero la gran nave de Nuestra Señora y oraban por nuestro país. Así comenzaba por la oración lo que yo llamaré el despertar de la Francia cristiana. [Aplausos.]

Ahora es necesario obrar. Este es el pensamiento acerca del cual yo conversaba estos últimos días con los miembros del *Comité de defensa religiosa*. Una doble acción es necesaria en este trabajo de regeneración. Los obispos no deben obrar y hablar solos. Los católicos deben tener su parte de iniciativa. Les incumbe tratar las cuestiones abandonadas á la libre discusión en el orden temporal, aceptando la dirección de los obispos, siguiendo las enseñanzas dadas por León XIII en la encíclica *Sapientia*

*christiana*. Uniendo así los dos elementos de la acción católica es como nosotros llegaremos á cumplir los deseos de Dios sobre la Francia.

El señor Chesnelong expresaba el deseo de que los católicos formasen en París un comité de *impulsión* que, estuviese en relación con los diferentes comités católicos de Francia. El me preguntó si quería llevar mi curso á esta obra.

Yo lo haré con gusto; pero le pediré á mi vez que se sirva, como presidente del *Comité de defensa religiosa*, agrupar en torno suyo nuevos sacrificios, nuevas energías. Y, si me lo permitís, desde esta tarde daré al señor Chesnelong y al vicepresidente señor Keller la misión de completar, engrandeciéndolo, el *Comité de defensa religiosa*. [Doble salva de aplausos.] Nosotros podemos esperar, me parece, de la bondad de Dios, que este vigésimo congreso católico sea el punto de partida de una acción más enérgica.

Fuera de esto, — yo he querido decirlo en mi *Respuesta á los Católicos*, — nosotros no tendremos de nuestra parte solamente á los que pertenecen á nuestra fe, sino que los hombres honrados, que no sufren el yugo de las sectas anticristianas, no rehusarán unirse á nosotros para defender las conciencias contra la opresión que pesa sobre ellas. Porque esto es más bien una doctrina que una forma de gobierno que se quiere imponer á la Francia. [Vivos aplausos.]

Nosotros hemos tenido nuestras oraciones públicas para la nueva apertura de las cámaras; dentro de algunas semanas tendré el consuelo de bendecir la iglesia del Sagrado Corazón en Montmartre. Esta es, como sabéis, la iglesia del Voto nacional, hecho en el momento de nuestras grandes calamidades y de nuestros grandes desastres. ¿No es cosa admirable ver la perseverancia con que todos los católicos de Francia han elevado este monumento? Yo lo escribía hoy mismo al Soberano Pontífice: Cada piedra de esta iglesia es un acto de fe y abnegación á Nuestro Señor.

He ahí que nosotros hemos llegado, después de veinte años de esfuerzos, no al completo perfeccionamiento de este santuario, puesto que debemos trabajar todavía en construir la cúpula que debe formar la corona; pero las naves están terminadas y vamos á tomar posesión de ellas. ¿No nos será honroso, al entrar en esta iglesia ver realizado el primer cumplimiento del Voto nacional?

Yo he recordado en mi carta una palabra del santo cardenal Guibert: "Nosotros iremos á Montmartre, decía él, y pediremos la conversión de la Francia, no la conversión á tales ó cuales opiniones, sino su conversión ó, más bien, su vuelta á la fe cristiana, á las esperanzas eternas, al amor de Dios, que abraza y comprende también el amor de los hombres. La pacificación social es el término que nosotros perseguimos."

Permitidme convocaros desde hoy á esta gran ceremonia para recibir la bendición del Corazón adorable de Nuestro Señor Jesucristo. Esto será, como lo espero, la aurora del despertar de la Francia cristiana á la paz y á la caridad." [Aplausos.]

## Mentiras y errores históricos.

[COLABORACIÓN.]

III.

Dice el señor Prieto: "El libro, tantas veces anatematizado, con tanta tenacidad perseguido, rasgó las tinieblas, los hombres vieron más allá, y las nuevas columnas de Hércules cayeron con estrépito."

"Pero esto no era obra de pocos días."

"El cuerpo social no podía despertar de repente. Tan largo y tan penoso había sido su sueño que la luz hería sus ojos y fué necesario mucho tiempo para que se acostumbrase á ella."

Debe tener presente el autor de esa correspondencia que el inventor de la imprenta y primer impresor, Gutenberg, fué un hijo sumiso de la Iglesia cuyos restos reposan en un convento de Franciscanos: el PRIMER periódico europeo, fundado en 1605 por Sallo y del cual dió éste á luz trece números con el título *Diario de los Sabios*, volvió á publicarlo el ABATE Gallois, en 1666, y lo continuaron el ABATE de la Roque, el presidente Cousin, y, de 1702 á 1792, una comisión de literatos: la PRIMERA imprenta parisiense fué establecida en el célebre colegio fundado en 1253 por el erudito Doctor Roberto de Sorbón, CANÓNIGO de Cambrai y capellán de san Luis. Por si esto no le basta queremos decirle, con el ilustrado Doctor Perujo: "Según el testimonio de Mosheim, autor nada sospechoso á los enemigos de la Iglesia, san Juan Evangelista estableció una escuela en Éfeso para instruir á la juventud: su discípulo san Policarpo hizo lo mismo en la Iglesia de Esmirna, y todos los obispos imitaron su ejemplo. Así es que, desde el segundo y tercer siglo, cada Iglesia tenía adjunta una escuela y una biblioteca. La escuela de Alejandría fué célebre por los grandes hombres que la ocuparon; y la de Constantinopla, en la que se educó el emperador Juliano, mereció los elogios de los mismos paganos. (1) Además de la famosa biblioteca de Alejandría, citan los historiadores eclesiásticos las de Cesaria, de Constantina, en Numidia, de Hipona y de Roma. La de Constantinopla contenía más de cien mil volúmenes: había sido fundada por Constantino y aumentada por Teodosio el Joven; desgraciadamente fué incendiada bajo el reinado de Basilisco y Zenón. (2) El Concilio VI general, celebrado en esta ciudad, mandó establecer escuelas gratuitas en todas las aldeas, y encomendó á los presbíteros el cuidado de ellas. Los Concilios de Vaison y Narbona en el siglo VI, ordenaron á los curas el dedicarse á la instrucción de los jóvenes: el de Cloveshov, en Inglaterra, impuso á los obispos la misma obligación, y el Concilio III de Letrán, celebrado el año 1169, les mandó formalmente velar por la enseñanza y cuidar las escuelas como uno de los objetos primeros de su solicitud."

En los siglos llamados de barbarie, todos los conventos y todas las catedrales tenían escuelas públicas para la juventud de todas condiciones, sin

(1) Inst. Hist. Christ., sec. 1, parte 2ª, cap. 3º.  
(2) Con grave riesgo de su vida pudieron los cristianos salvar la piel de dragón de 120 pies de longitud, en que estaban escritas con letras de oro las obras de Homero.

excluir á los siervos, sino, al contrario, dándoles por esto privilegios. De aquí provino la institución en todas las catedrales de la prebenda dignidad de *maestrescuelas*, para inspeccionar la enseñanza, así como la conducta y capacidad de los maestros.

Desde entonces se han formado innumerables congregaciones de uno y otro sexo, dedicadas por su instituto á la enseñanza gratuita, no sólo de las ciencias, sino de los primeros rudimentos de las letras. Todo el mundo tiene noticia de las *escuelas de caridad*, de las *escuelas cristianas*, de las *escuelas pías* de San José de Calasanz, de las *escuelas dominicales* para los adultos, y otras innumerables. La Iglesia no ha olvidado un solo momento que Jesucristo le dió la misión de enseñar, y parece que cumple este cargo con especial predilección.

Alarmada la impiedad con este celo de la Iglesia, nada ha omitido por arrebatarse la enseñanza de manos del Clero, desacreditándola y haciéndola sospechosa. De aquí los esfuerzos por *secularizar la enseñanza*, cuya expresión prueba por sí sola que antes la daba casi exclusivamente la Iglesia. Estos revolucionarios que ponen este resultado entre las más preciadas conquistas del *espíritu moderno*, no sabrían acaso leer si en su infancia no hubieran frecuentado las escuelas dirigidas por la Iglesia; pero el corazón del hombre es propenso á la ingratitude, y ésta suele ser mayor cuanto es más grande el beneficio recibido.

Por último, la Iglesia ha reclamado enérgicamente su intervención en las escuelas, de que quiere despojarla el liberalismo. El *Syllabus* condena en sus proposiciones 45 y 47 la doctrina que pretende que el régimen de las escuelas públicas pertenece exclusivamente á la autoridad civil, sin ninguna intervención de la Iglesia. La revolución que no disimula sus propósitos de descatoalizar al pueblo, tiene interés en dirigir á su gusto las escuelas, á fin de formar una generación descreída y atea; pero la Iglesia multiplica hoy más que nunca sus esfuerzos y su celo para dar una enseñanza sana.

Que son aquellos los propósitos de la revolución, no puede dudarlo quien recuerde el decreto prohibiendo enseñar en las escuelas la doctrina cristiana, y aun toda religión positiva."

(Continuad.)

## VARIEDADES.

### EL CREDO.

Refugio del cristiano en los actuales tiempos  
POR EL ABATE GAUME.

(Continuación.)

### CAPÍTULO XXII.

RESUMEN Y DESENVOLVIMIENTO.

I.

Acabamos de referir el hecho del establecimiento del Cristianismo, como hubiéramos contado cualquier otro hecho, sin expresar ninguna opinión sobre la causa humana ó divina de la revolución más sorprendente que se haya visto jamás. Sea como parte integrante, sea como consecuencia inmediata, esta revolución envuelve los hechos siguientes que nadie puede negar sin cerrar los ojos á la luz, ó sin destruir toda certidumbre histórica.

## II.

PRIMER HECHO. Hace mil ochocientos años el mundo civilizado era pagano.

SEGUNDO HECHO. En la actualidad el mundo civilizado es cristiano.

TERCER HECHO. El tránsito del Paganismo al Cristianismo es obra de un hombre llamado Jesús de Nazareth, ayudado por doce pescadores.

CUARTO HECHO. Jesús Nazareno es un Judío crucificado.

QUINTO HECHO. Un Judío y un Judío crucificado es todo lo que hay de más despreciable en la tierra.

SEXTO HECHO. Hace mil ochocientos años el mundo civilizado adora á este Judío crucificado. Lo ha hecho y lo hace libremente, sin ser compelido á ello por la fuerza, ni atraído por los halagos de los placeres ó de las riquezas.

## III.

SÉPTIMO HECHO. Por tener la dicha de adorar á este Judío crucificado, once millones de mártires de todas las condiciones y de todos los países, han aceptado alegremente la muerte durante trescientos años en medio de los más atroces suplicios. Millares de otros han seguido después su ejemplo, y le siguen en la actualidad siempre que la ocasión se presenta.

Por tener la misma dicha, hombres y mujeres de todas las edades, condiciones, países, en número incalculable, combaten diariamente y sin cesar sus más vivas inclinaciones, se entregan á las más duras austeridades, abandonan su familia, dan á los pobres sus bienes, y consagran gratuitamente sus personas al servicio de las miserias más repugnantes.

## IV.

OCTAVO HECHO. Adorando al Judío crucificado, ha ganado el mundo extraordinariamente en luces, en virtudes, en libertad, en civilización.

Testigo el más pequeño niño cristiano, que sobre lo que únicamente importa saber al género humano, Dios, la Providencia, el hombre, su naturaleza, sus deberes, su fin, sabe mucho más que los grandes filósofos del mundo antiguo, Sócrates, Platón, Aristóteles, Cicerón, Séneca.

Testigo la más ignorada aldea cristiana, en la que se encuentra más dignidad para el hombre, más libertad para la mujer, más seguridad para el niño, que la que se conocía en todo el mundo pagano.

Testigos todos los pueblos de Europa y América, que de bárbaros y salvajes que antes eran, han llegado á ser, adorando al Judío crucificado, los príncipes de la civilización.

Testigo el mapa-mundi, que os muestra la luz, la civilización y la libertad en todos los países que adoran al Judío crucificado.

## V.

NOVENO HECHO. Todas las naciones que no adoran al Judío crucificado permanecen envueltas en las tinieblas de la barbarie, encadenadas en los lazos de la esclavitud, estacionarias en la marcha de la civilización.

Testigos los chinos, los judíos, los turcos, los árabes, los negros, los oceánicos; en una palabra, testigo el mundo todo.

## VI.

DÉCIMO HECHO. Ninguna nación ha salido ni sale de la barbarie ilustrada ó ignorante; ninguna rompe las cadenas de la esclavitud; ninguna camina en la senda del progreso, sino adorando al Judío crucificado, y á proporción del fervor con que le adora.

Testigos todas las naciones antiguas y modernas; testigo la historia universal.

## VII.

UNDÉCIMO HECHO. Toda nación que deja de adorar al Judío crucificado, comienza por perder sus costumbres, su paz, su prosperidad, y concluye por desaparecer ó recaer en las tinieblas de la barbarie, en las cadenas de la esclavitud, y por retroceder en el camino de la civilización;

y esto en razón directa de su abandono del Judío crucificado.

Testigos todas las naciones del Asia y del Africa, en las que la ignorancia compete con la degradación.

Testigos las naciones de la Europa moderna, donde todo es turbación, malestar, odio, confusión de ideas y sistemas, revoluciones y trastornos.

## VIII.

DUODÉCIMO HECHO. El Judío crucificado permanece sobre los altares del mundo civilizado hace diez y ocho siglos, á pesar de los formidables ataques renovados sin cesar de los tiranos armados del hacha, de los impíos armados del sofisma, de los satíricos armados del sarcasmo, de los hombres perversos armados de todos los instintos brutales de la naturaleza corrompida.

Por una excepción única de los anales del mundo, el Cristianismo subsiste en medio de las continuas agitaciones y trastornos que han cambiado veinte veces la faz del mundo, que han arrastrado los Imperios, las Repúblicas, los mejores sistemas, las más firmes instituciones; en una palabra, se mantiene amado y adorado, á pesar de la inflexible ley de muerte que alcanza á todas las obras humanas, dejándolas solamente una existencia pasajera.

Tales son los hechos visibles, palpables, permanentes que resultan de este otro hecho.

EL MUNDO ADORA Á UN JUDÍO CRUCIFICADO.

## GACETILLAS.

20 de Julio. *La República*, en su número 1462, correspondiente al 19 del presente mes, se sirvió recordar aquella fecha memorable, aniversario de la independencia de Colombia, y enviar "cordial saludo á todos los colombianos residentes en Costa Rica"; atención que, por nuestra parte, agradecemos debidamente.

Séanos permitido, sin embargo, hacer notar cuánto contrasta el recuerdo del 20 de Julio de 1810 con el que la misma *República* hizo del 18 de Julio de 1884. La primera fecha es para Colombia emblema de amor ardoroso y noble á la libertad y á los sagrados derechos del hombre; la segunda es... digna de que, por su propia honra, la olvide Costa Rica.

## Guerra á las taquillas.

Con este título hemos leído en *El Partido Constitucional* de ayer un bien intencionado artículo, que no podemos menos de aplaudir.

Sobre el importante asunto del abuso de las bebidas alcohólicas había escrito el malogrado joven don Jorge Castro Fernández.

Sería de desear que el Gobierno fijase su atención en la conveniencia de no multiplicar las taquillas, sobre todo en los puntos donde no hay suficientes agentes de la autoridad para prevenir las riñas y sus consecuencias.

## San Pedro de Alajuela.—

El 19 del corriente se abrió al servicio público la oficina telgráfica de este importante barrio. Felicitamos por ello á sus estimables vecinos, entre quienes nos habríamos encontrado ese día, si nos hubiera sido posible corresponder á la atenta invitación que se sirvieron dirigirnos y por la que les estamos muy agradecidos.

## Procedente de Alemania

acaba de regresar á la patria y al seno de su familia el estimable joven don Enrique Echandi, después de haber seguido en aquel país, con éxito satisfactorio, sus estudios en el bello arte de la pintura, y contraído matrimonio con una simpática cuanto virtuosa Señorita bávara, que hoy es ya costarricense, y hace la felicidad de nuestro amigo Enrique. Les damos la más cordial bienvenida.

**Enlace.**—El de don Jesús Salazar con la estimable señorita María Teresa Quesada se efectuó en Nueva York hace poco, y la feliz pareja llegó á esta capital el viernes de la semana anterior. Reciban nuestras felicitaciones.

**Matrimonio.**—En breve se efectuará en esta capital el de nuestro amigo don Ricardo Macís con la estimable señorita Eloísa Marín. ¡Que la bendición de Dios traiga sobre la nueva pareja felicidad cumplida y perdurable!

En una reunión de católicos del Norte de Francia, se ha redactado una declaración, según la cual, los católicos no van á constituir un nuevo partido, sino que representan á la Francia humillada y perseguida que trata de recobrar sus derechos. Añádese que estos derechos se defenderán por la prensa, por la palabra y por el sufragio electoral. "Somos la fuerza y concluiremos por obtener la victoria".

Según el programa de la *La Unión de la Francia cristiana* es de necesidad declarar libres las Asociaciones religiosas y conservar en los hospitales á las Hermanas de la Caridad: el descanso legal del domingo; la supresión de las leyes escolares en cuanto se oponen á los derechos de la Iglesia y de la familia; la reforma de la ley que impone el servicio militar á los sacerdotes; el restablecimiento de los capellanes castrenses en el ejército y la marina, en tiempo de paz y en el de guerra; ei mejoramiento de la suerte del obrero por medio de instituciones económicas, y la elección de candidatos cristianos para todo género de cargos públicos.

## FOLLETIN.

FE, ESPERANZA Y CARIDAD.  
POR AURORA LISTA.

(Continuación).

Alicia, dejando correr sus lágrima, murmuró esta súplica:

—Madre mía de Valvanera, concédeme la gracia de rescatar un alma en pago de las muchas á las cuales he dado mal ejemplo con mi descaro y frívola vanidad; pero si tal merced me otorgas, Virgen Santa, también tengo algo que traer á tus pies, algo que podrá no ser insignias y trofeos de mis victorias pasadas, como la ofrenda del General, pero será el mejor testimonio del triunfo alcanzado sobre mí misma.

Cuando la familia Valcárcel se encontró sola en el coche, Caridad y el P. Salvador cambiaron sus miradas con infinito y santo júbilo, y bañadas en celestial ternura las dirigieron juntas al Marqués.

Éste tomó entre las suyas, trémulas y frías por la emoción, las manos de ambos murmurando entre sollozos:

—Noble y heroica compañera de mi vida, á quien he hecho tan infeliz; hijo adorado, ángel de mi hogar, cuyas puertas te cerré un día con negra perversidad, después de haberte martirizado con salvaje furia, perdonadme...

—La dicha que hoy nos das no tiene precio, respondió Caridad; y nuestros pequeños dolores pasados nos parecen ya dulces alegrías, si nos han conducido á todos á este día tan grande y hermoso en el cual se regocijan los cielos y se complace la misma majestad de Dios.

El dominico por única respuesta besó con amor y respeto, y regó con lágrimas de inefable gozo las manos de su padre.

—Y tú, mi pobre Alfredo, preguntó al joven, que acurrucado en un ángulo del coche, triste y meditabundo, mostrábase indiferente á cuanto había visto y escuchado, ¿puedo esperar que me perdones? A tí es y quien más daño he hecho; pero yo te juro que estás vengado; por eso quisiera aún á costa de toda mi sangre evitar que mañana sintieras devoradas tus entrañas por esos áspides fieros y venenosos que se llaman remordimientos.

—Padre mío... balbuceó el Marquesito sin mirarle.

—Sí, sí, repitió aquél, he sido un monstruo, he secado tu corazón, he matado tu alma... pero el poder de Dios resucita los muertos. Su divina misericordia te envía á tu hermano, personificación de la fe, para que avive y levante al cadáver corrupto ya en el negro sepulcro del error en que yo le he sumido; te envía á tu madre, símbolo de caridad, para que te inunde en sus effluvis purísimos, para que te abraza en el fuego de su corazón...

—Pero, dijo la Marquesa, mirando amorosamente á su hijo, Alfredo es mozo, y necesita que á esas dos virtudes harlo austeras de la Caridad y la Fe, se nos una, una tercera, amable, suave y juvenil: la Esperanza.

La Esperanza es un más allá venturoso, sí, pero también es un presente sazonado de paz y amor; los castos y modestos goces de la familia, después de los tumultuosos y amargos que da el mundo; la rehabilitación del trabajo que ennoblece y dignifica después de esta vida inútil y enervante del casino y café; seres que amen sin doblez, labios que sonrían sin provocar, y ángeles que canten el coro de la felicidad sobre una cuna llena de risas; hé aquí lo que ha menester nuestro Alfredo: la esperanza en el bien y la virtud. Con ella vendrán sus hermanas, la caridad y la fe; con ella creará que su destino es algo más grande y más noble que el límite de un sepulcro, y adorará al Dios que llueve sobre su hogar bendito consuelos y misericordias. La bondad divina tiene un lenguaje para cada corazón; á este le hiere con rigor para amansar su orgullo y hacer que vuelva á ella los ojos en busca de consuelo y de paz; al otro atrae con mimos y halaga con amor y blandura, para ganarle, como á los niños chiquitos.

Alfredo tenía la cabeza caída sobre el pecho, pero á su corazón acudían suaves oleadas de dicha y paz, consuelo y esperanza.

—¿Por qué callas? continuó Caridad, ¿por qué te obstinas en ocultar y en sofocar tal vez dentro del pecho un sentimiento que te enaltece y honra? ¿por qué no quieres proporcionar á tu madre la satisfacción de saber que ese cariño tuvo origen en la piedad filial, sentimiento que ha sobrenadado en el mar de tus errores y locuras, y por el cual había de venir sobre tí la alianza con el Dios que ofendías, más loco que malvado?

El Marquesito ocultó entre sus manos el rostro.

(Continuará.)

## ANUNCIOS.

## A los Señores Comerciantes

Llamamos la atención hacia la gran circulación que tiene **ESTE PERIÓDICO** en todas las poblaciones de este país y aún en el extranjero, por lo cual es el órgano más aparente para la publicación de sus ANUNCIOS.

## GUSTAVO LANGENBERG,

Recientemente llegado al país, tiene el honor de ofrecer al público sus servicios como artista, especialmente en el ramo de pinturas religiosas, como Imágenes, retratos de Santos y decorado de iglesias. Igualmente se encarga de retocar pinturas antiguas o deterioradas, comprometiéndose a dejarlas lo mismo que nuevas.



En su estudio se encuentran gran número de cuadros que tiene a la exhibición del público y entre ellos se hallan pinturas del célebre Rafael como la Virgen y el Cristo en el Templo del profesor Hoffmann, así como otros de renombrados maestros.

En el "Hotel Internacional" situado en el segundo piso de la casa que ocupa la imprenta de "La República" tiene su galería que pone a la disposición del público a cualquiera hora del día.

Agente,

ARTURO SALAZAR.

San José, Julio 7 de 1891.

1 m.

**En la caballeriza** que tengo en esta ciudad hay de venta, perennemente, horcones de Guachipelín y de madera negra y palos de éstas para basas.

San José, Julio 7 de 1891.

M. A. GUTIÉRREZ.

10 v.

4.

**Se vende** un terreno situado en Birris, colindante con los que fueron de don Demetrio Tinoco y son de don José Durán, distante una media hora de la estación del ferrocarril en Santiago.

Mide unas 84 manzanas y consta de potrero, rastrojos y montañas. Es muy fértil, de clima inmejorable, surtido de aguas y de maderas de construcción, y se comunica con la carretera "Fuentes."

Cartago, 23 de Abril de 1891.

FÉLIX MATA VALLE.

## Vino para celebrar,

completamente puro, del que importan los Sres. Esquivel & Cañas, se vende en

La Catedral de esta ciudad y en "LA MASCOTA."

San José, Junio de 1891.

**¡Arriba el Catolicismo! ¡Cese el libertinaje!**

El Rey de Roma ha sido y será el Papa hasta la consumación del planeta.

—:0:—

Pues sí, amables lectores: Como os iba diciendo... he recibido un precioso surtido de pañolones de burato para Señoras y niñas que da gusto el mirarlos y causan placer sus precios.

En botines para niñas, señoras y caballeros, que duran tanto como tardan en romperse; en zarazas, lanas, casimires y otras cosas, no lo dudéis, tengo verdaderas novedades, ¡y qué precios...!

Tienda llamada 15 DE SETIEMBRE, Calle del Comercio nº 10, esquina á Laberinto. P.

## ¡MUCHO OJO!!

El que suscribe pone en conocimiento del público que tiene de venta varios coches, carretones y carretas de bueyes.

Además un magnífico carretón de bueyes para viajes, magníficos caballos y buenas mulas, á precios módicos.

L. CRUZ.

10—1

## LETRAS.

Compro Letras y adelanto fondos sobre Consignaciones de Café para Europa, New York y San Francisco.

Cecil Sharpe.

San José, calle de la Universidad, nº 4, Oeste.

## ALEJANDRO MONESTEL &amp; Ca.

(Antes Cleto Monestel.)

Hemos recibido calzado para señoras y niños, ropa interior para señoras; zarazas, gasas caladas, frazadas blancas para niños y otros varios artículos.

PARA LOS SEÑORES CLÉRIGOS:

Bandas lana y de seda, sombreros, cordones de oro para cíngulo y manípulo; vinos legítimos para consagrar, de tres distintas clases, en cajas y en barriles, y un vino tinto superior, para mesa, cuya pureza garantizamos.

Víacrucis y estampas con marco, por la mitad de su precio.

San José, Junio 8 de 1891.

## NICOLAS FERMIN MEZA

CIRUJANO DENTISTA

DE LA FACULTAD MÉDICA DE LA REPÚBLICA,

ofrece sus servicios en todos los ramos de su profesión, particularmente en las orificaciones y reconstrucción de dientes con oro, por más cariados, malos y rotos que estén.

Además de esto, extracciones con cocaína bajo el procedimiento instantáneo adquirido con la práctica de 26 años. Las extracciones se harán gratis á los pobres, siempre que traigan recomendación del Cura de su lugar y si son socorridos por la Sociedad de San Vicente de Paúl, con la del socio que les visita ó del Presidente de su Conferencia.

Su oficina está abierta en su casa de habitación, donde se encuentra á toda hora: 150 varas al Sur de la Iglesia de la Merced, calle 19, frente á "La Unión Católica."

## Imágenes DE TODA CLASE Y TAMAÑO

me hago cargo de traer de Quito todas las que se me encarguen, con la seguridad que son mejores y más baratas que las que hasta hoy se han traído de otras partes. Pues es sabido que en ese lugar es donde se encuentran los mejores escultores.

Para cualesquiera órdenes, dirigirse á

JENARO CASTRO MÉNDEZ,

Único Agente en Costa Rica.

Apartado 462. San José, Costa Rica.

## SASTRERIA

## "LA ELEGANTE."

Bonito surtido de casimires, jergas, paños, &c. Corte elegante, buen gusto y precios equitativos.

Calle Central (antes de la Catedral), frente á la Botica del Comercio.

ENRIQUE URREIZTIETA.

A. E. Jimenez  
Agente & Comisionista

Compra Letras de Cambio sobre Europa y Estados Unidos, adelanta fondos sobre consignaciones de café y abre créditos en blanco sobre Londres, Hamburgo y New York y además se encarga de hacer toda clase de pedidos al extranjero.

Tiene de venta los siguientes artículos que acaba de recibir:

Vinos tintos de mesa.—Vino de consagrar.—Papel de imprenta y muchas otras mercaderías.

Varios modelos de los magníficos

PLANOS

de la famosa fábrica de F. L. NEUMANN.